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1. Visite ODPE 
        (ORGANISATION POUR LE DEVELOPPEMENT PAR LA PROMOTION DE L'ENFANCE) 
Rose, Claude, Déou et M. Kilim sommes passé, avec la famille Merlini, le 18 juillet 
2019, faire la "visite annuelle" au foyer St Marguerite (SteM) . Pour la première fois depuis 
la     création de Enfants-Kara, nous étions attendus, non seulement par M. Adekpesim et les
enfants, mais aussi par le comité de l'ODPE presque au complet.
Comme chaque année, quelque jours avant, nous avons demandé à M. Adekpessim qu'il 
nous fasse une liste pour 250'000 FCFA (450 Frs) de vivres. Grace à Julienne, une 
amie de Rose qui les a achetés la veille, ces vivres ont été stockés au bureau du foyer.

Le 18 juillet à 16 heures s'est déroulée la cérémonie de bienvenue, qui a touché la 
famille Merlini, peu habituée à ce genre de manifestation. Comme d'habitude, nous 
avons été installés sous le manguier, dans la cour. Monsieur Adekpessim, M. Bini, notre 
délégation et le CA (Comité d'administration) de l'ODPE en face des enfants, qui nous ont 
présenté leurs                .        spectacles. Puis chaque participant y est allé de son discours.
Adekpessim a remercié les membres d'EK pour leur geste et a rappelé toutes les 
actions entreprises par EK, surtout le fait d'avoir reboisé, contre sa volonté, le 
terrain de SteM.

Le président de l'ODPE, Monsieur Lazare Gnanta a tenu à féliciter EK pour sa 
constance et pour son aide. Il nous a fait part de la nouvelle politique de l'ODPE, qui 
se veut plus proche et plus à l'écoute des aidants. Il comprend les demandes d'EK 
(rapports, comptabilité, suivis) car cela l'aide dans leur recherche de fonds. Il a 
promis de tout faire pour que l'ODPE et son CA améliorent les relations avec les asso-     
tions          qui leur viennent en aide.

Monsieur Bini, représentant d'EK, a remercié pour l’accueil reçu. Il a rappelé à 
l'assemblée le travail qu'a et que fourni EK pour leur venir en aide. Il leur a demandé 
qu'ils continuent dans la voie tracée tout en s'améliorant.

La présidente d'EK, Rose Balmer, a remercié l'ODPE pour l'accueil chaleureux que la 
délégation a reçue. Elle a appréciée la présence du CA et l'a encouragé à persévérer 
dans sa nouvelle stratégie, pour le bien-être des enfants. Enfin, elle a rappelé aux 
enfants présents que l'aide qu'ils recevaient ne les obligeaient à rien, qu'ils ne 
devaient rien à EK, sauf que, quand ils seront plus âgés et à l'aise dans leurs futures vies, 
ils se souvennent d'où ils viennent. Et qu'à leur tour ils aident d’autres démunis.

Enfin, Monsieur Gnanta a remercié les personnes qui œuvrent journellement à la bonne
marche du foyer: la cuisinière, les mamans de jour et de nuit, les volontaires qui font leurs 
stages au service de l'état, et tous les autres. Ils ont été chaudement applaudis.
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A la fin de la cérémonie, le président est venu vers nous et nous a présenté tous les 
membres du CA présent. Manifestement, il n'est pas au courant des différents que 
EK et l'ODPE ont eus, et il nous exhorte de revenir sur notre décision de ne plus 
s'impliquer dans l'orphelinat. Pour lui, la donne a changé et nous ne devrions plus 
retrouver les mêmes problèmes. Nous avons répété que la décision prise en 2014 est 
ferme et irrévocable, mais que SteM restait gravée dans nos cœurs. Nous 
continuerons à nous soucier des enfants, et ponctuellement, leur apporter un peu 
d'aide, comme présentement.

Il va falloir faire un papier résumant le déroulement du projet SteM et le lui envoyer, 
en spécifiant ce qu'EK attend de l'ODPE.

Nous avons pu féliciter Jolie Honorine pour la réussite de ses examens. Elle a 
démontré que dans sa situation difficile (financière et en échec scolaire), elle a pu 
inverser la tendance et réussir son bac. Nous lui avons répété que l'aide qu'elle a 
reçue ne provenait pas d'EK, mais de Sam et Rose personnellement et qu'elle était 
exceptionnelle. Désormais EK ne traitera plus de cas similaires. Je ne pense pas que 
ce message a été reçu.

La délégation a quitté SteM a la nuit tombée, vers 18h30.
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2. Visite foyer Espérance
Chaque année depuis 201x, une cérémonie de remise des kits clôture la fin 
d'apprentissage.
Cette année n'a pas failli à la tradition, 20 kits ont été remis en mains propres aux 
fraîchement diplômés. Une partie du village de Tigbada, peu de représentants locaux 
(à cause de la finale des évalas,  sport de lutte), les diplômants, les apprentis, les 
postulants et leurs familles étaient présents. Comme d'habitude la cérémonie s'est 
déroulée avec les différents discours, de Mme Balmer, de M. Bini et de M. Mouzou, 
ainsi que de M. Waguena, député à l'assemblée nationale. Des danses et des chants 
ont ponctué la fête. Un film couvre l'ensemble des réjouissances et un DVD peut être 
remis sur demande. Il est trop gros pour être mis sur Dropbox.

Le discours de M. Waguena a appris à l'assemblée et à nous qu'il a réussi à convaincre 
l'hémicycle togolais de tirer une ligne électrique depuis les pylônes de haute tension 
jusqu'au village de Tigbada; le FE est inclus dans le projet. Normalement, ces 
prochaines semaines, le piquetage devrait se faire et les premiers utilisateurs pourront
se brancher d’ici la fin de l’année. Des applaudissements nourris ont ponctués ce 
discours.
A la sortie de la cérémonie, j'ai discuté avec le député. Je lui ai rapidement fait la 
genèse de EK et montré nos différentes réalisations. Il connaissait le foyer "de loin", 
ayant eu peu de contacts avec lui. Il est impressionné par le travail réalisé et trouve 
que la remise des kits est une idée étonnante et originale. Il n'a rien vu de semblable 
dans tout ce qu'il connaît. On a parlé de l'électrification, du projet qui nous avait été 
soumis à l'époque. Je l'ai félicité pour le résultat obtenu et je lui ai parlé des nos 
projets pour FE. J'ai l'ai mis au courant de la création de EKT (Enfants-Kara Togo). 
Nous avons parlé des problèmes rencontrés dans l'apprentissage de certains métiers, 
comme la couture et la coiffure. Le nombre de coiffeuse est pléthorique, il faut 
modifier cette formation, en rajoutant, par exemple des soins esthétiques, de la 
manucure et autres.

La couture est concurrencée par les fripes envoyés par nos pays européens. Ils 
inondent le marché à des prix imbattables. Le tailleur cousant des chemises avec les 
pagne du client (déjà trop cher) est trop coûteux. J'ai suggéré au député de travailler
avec la commune pour mettre en place des comptoirs de vente dans différentes villes,
pris en charge par la commune comme une aide au développement du village de 
Tigbada. Les tailleurs couturiers se spécialiseraient dans la confection de vêtements 
en prêt à porter, fabriqué au FE et vendus dans ces points de vente. Ensemble, nous 
avons observé quels étaient les vêtements portés par l'assemblée autour de nous: plus
de la moitié étaient en T-shirt et en pantalon « occidental » (de chez nous). Une 
excellente preuve de notre constat. Comme tout bon politicien, il trouve l'idée 
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originale et va voir ce qu'il peut faire pour la concrétiser. Il faudra "suivre" cette 
personne, et régulièrement rafraîchir sa mémoire.
Je lui ai aussi parlé des volontaires qu'EKT pourrait engager pour structurer le FE
M.   Waguena, à nouveau, trouve l'idée originale et pense qu'il pourrait avoir des solu-
tions à proposer. A suivre...

Le reste de la fête s'est déroulé dans la propriété voisine, repas et boissons nous 
attendaient sous une sorte d'apatam adossé à une maison. On a quand même eu 
quelques gouttes de pluie. 
Je pense que M. Mouzou nous a fait nous déplacer chez les voisins pour que nous nous 
rendions compte de la pertinence de son projet réfectoire.
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2.1. Discours de la présidente d’EK

Madames et Messieurs les officiels,
Monsieur Bini Kilim le représentant de l’association EK,
Monsieur Mouzou Panapasse, responsable du foyer de l’Espérance ainsi que de tous les 
formateurs,
Mesdames et Messieurs les nouveaux diplômés,
Les familles et les amis.

Cette année, nous sommes venus nombreux pour assister à votre cérémonie de remise 
des kits professionnels.
Nous présentons à toute l’assemblée ici rassemblée les salutations de tous les membres de 
l’association EK Suisse. Nous félicitons vivement les nouveaux diplômés pour leur 
réussite. Nous sommes très heureux d’apporter notre soutien aux plus démunis. C’est ce 
qui motive tous nos donateurs.

L’association EK modifie sa structure actuellement pour poursuivre au mieux sa 
collaboration avec le foyer de l’Espérance. Cette collaboration existe déjà depuis plusieurs
années.
L’association EK espère que l’aide et le soutien que vous avez reçu serviront au 
développement harmonieux de la région et de ses habitants.
En outre, EK vous formule une demande. Elle vous prie d’être des citoyens actifs et 
respectés, de ne pas oublier ce que vous avez reçu et que vous fassiez de même pour les
futurs enfants et jeunes de demain.

Nous sommes très heureux d’être parmi vous et nous vous souhaitons bonne chance !
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3. PV réunion Foyer Espérance
Ordre du jour du 20.07.2019

1. PV 2018
2. Nouvelles, avancement du foyer
3. EKT résumé
4. Demandes

3.1. PV 2018

Problème des PVs, AG et comptabilité
Nous avons reçu le PV de leur dernière AG.
Au niveau comptabilité, presque rien n'a été fait, vu qu'ils attendent notre aide. A noter 
présence de volontaires, nouveaux diplômés terminant leurs formations 
professionnelles par un stage pratique d'une durée d'au maximum 2 ans, payés en 
partie par l'état et en partie par EK.
Organisation du foyer: bureau des patrons, composés de 9 membres, le bureau des 
apprentis et le CA. A ce jour, le bureau des patrons est composé de M. Assiki 
Hodabalo, président, de MM. Atakouna Jean, vice président, Kitan Piyabalo, 
secrétaire, Nimon Alex, vice-secrétaire, de Mmes Kanfiagun Kolani trésorière, Alassani
Reine, vice trésorière, et de M. Lemon Akou, conseiller.
Le FE a trouvé les personnes pour remplacer la maîtresse couturière et différents 
maîtres d'apprentissage.
Projets futurs
Pendant la cérémonie de remise des kits, le député Waguena a annoncé à l'assemblée 
qu'il a réussi à convaincre l'état togolais de tirer une ligne électrique vers le village 
de Tigbada. Le piquetage des pylônes devrait être terminé d'ici 2 à 3 semaines.

3.2. Nouvelles, avancement du foyer

Si tout se passe bien, d'ici la fin de l'année, le FE devrait avoir un accès à 
l'électricité. De nouveaux projets sont formulés et seront traités au point 4.
Les kits sont donnés aux jeunes nécessiteux, mais un doute subsiste sur la véracité 
des faits. Pour le FE, la "plupart" des apprentis sont pauvres, car si ce n'était pas le 
cas, ils suivraient ailleurs leur formation.
Le service social a organisé un CVD, Comité Villageois de Développement, qui certifie 
l'état de précarité des jeunes. Dorénavant, seuls les jeunes ayant reçu une attestation 
par le CVD pourront bénéficier du kit de fin d'apprentissage, et cela démarrera en 
2020 et sera effectif en 2023. Les apprentis en cours de formation sont considérés 
comme éligibles.
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3.3. EKT

Nous les informons que la création d'EKT a pris plus de temps que prévu, mais, si tout 
se passe bien, d'ici la fin de notre séjour, l'AG de création d'EKT devrait être faite. 
EK continuera de travailler indirectement avec FE, EKT prenant le relais. M. Bini est 
chaudement remercié pour l'efficacité de son travail.

3.4. Demandes

3.4.1 Projet réfectoire/cuisine

Quand il y a des cérémonies, comme celle de réceptions des kits, elles se font dans le 
local des menuisiers. Il faut tout déménager, nettoyer et réaménager.
La question a été posée si ce n'était pas moins cher de monter des bâches et louer 
des chaises. Il paraîtrait que ce n'est pas le cas et cela poseraient de sérieux 
problèmes avec la pluie. Les installations électriques n'y survivraient pas! Et le vent 
peut être particulièrement violent en saison des pluies.
La cuisine serait adossée au bâtiment, un peu plus bas. Ainsi, il ne faudrait plus se 
déplacer sur la parcelle voisine pour le buffet. Je leur demande d'actualiser le projet 
et de le chiffrer correctement.
Faut-il aussi inclure des latrines ? Je pense que oui.

3.4.2 Électrification

Avec l'arrivée des pylônes, la demande a été faite à la CEET de poser deux compteurs
électriques, un pour le centre, l'autre pour l'atelier de soudage, pour un montant 
respectivement de 450'000 FCFA et 62'000 FCFA. Le reste de l'installation serait 
faite par leurs soins et totaliserait 250'000 FCFA pour le matériel (tubes, fil, 
coffret, fusible, etc). Je trouve ce montant très sous-estimé, il manque tout le 
"reste" (prises, interrupteurs, support lampes, néons, etc).
Je leur demande de faire des plans complets du projet électrification. Il nous faut 
des plans pour l'électrification de la parcelle, des fouilles pour le passage des câbles 
entre bâtiment et du câblage de chaque bâtiments. Ensuite, pour chaque bâtiment, les
plans de détail, avec trajet des fils, prises, interrupteurs et sécurités. Je veux que 
l'aspect sécurité soit particulièrement pris en compte, que les fils de terre soient 
correctement utilisés, que des fusibles idoines soient montés. Les fils montés sans 
gaine de protection, en l'air, les épissures entourées de scotch de carrossiers sont à 
bannir. Chaque bâtiment devra avoir son coffret de dérivation et ses fusibles, ainsi 
que sa prise de terre. Enfin, je veux que l'électrification de l'ensemble soit une 
référence pour la région, comme l'est l'atelier mécanique. Enfin, grâce à ces plans, il 
sera fait "une liste des pièces" à acheter. Un choix sur le matériel devra être fait 
pour éviter d'acheter de la cochonnerie chinoise bon marché et souvent hors norme.
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3.5. Divers

Roderic a constaté que dans l'atelier de soudage, tous les outils traînent par terre, en
vrac. Il demande qu'un plus grand soin soit pris en construisant un établi avec un étau,
de mettre sur le mur des crochets pour ranger le masque à soudure ainsi que les 
câbles électriques.
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4. Création Enfants-Kara Togo
Le 1 août 2019 s'est tenue l'assemblée générale constitutive de la future ONG 
Enfants-Kara Togo. Cette association est régie par le droit togolais, dérivant 
directement du droit français (loi de 1901!). Pour fonder cette ONG, il faut au 
minimum 9 personnes, des status suivis par une demande d'inscription au régistre.
Assez rapidement une lettre est envoyée par l'administration au président de la 
future organisation signalant que celle-ci est inscrite de manière provisoire au 
registre officiel des ONG. Puis elle mandate la police (gendarmes?) de faire une 
enquête de moralité dans chaque commune de résidence sur chaque membre fondateur.
Cela peut prendre jusqu'à une année. A la conclusion, une attestation officielle (et un 
numéro d'enregistrement officiel) est attribuée et la société "existe" de plein droit. 
Elle peut alors agir, ouvrir des comptes, signer des contrats.

La séance constitutive s'est déroulée à Lomé, en présence de:
• Monsieur Taro, futur présidente
• Monsieur Ignace Malou, futur vice-président
• Madame Taro
• Madame Angèle Amah
• Monsieur Bini, futur membre d'honneur et conseiller du président
• Madame Pauline Bini, future vice-trésorière
• Madame Thérèse Boukpessi
• Monsieur Antoine Edjeba
• Monsieur Edjeba
• Monsieur Ali Yoma, futur secrétaire
• Monsieur et Madame Balmer, invités, délégués d'EK-Suisse
• Madame Pauline, soeur de Mme Taro, invitée

Chaque personne s'est présentée et après la lecture des statuts, elles se sont 
partagés les différents poste.

Il s'agit maintenant de finaliser les statuts selon les discussions faites en assemblée, 
formaliser les demandes et ouvrir un compte bancaire.
EK doit maintenant écrire une convention fixant les modalités de travail entre EK et 
EKT. Elle définira les buts recherchés, les priorités et le financement des projets EK.
EKT reste bien entendu libre d'agir selon ses statuts et ses propres fonds pour tout 
ce qui est hors cette convention.
EK devra aussi prévoir un espace pour EKT sur son site web. Il faudra certainement 
acheter des noms de domaines supplémentaires comme "Enfants-Kara.org", "Enfants-
Kara-Togo.tg", "Enfants-Kara.tg".
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Pour le marché de Noël, on peut faire un Kakemono signalant la création de cette ONG
avec nos 3 buts: SteM, FE, Caredo.

Ci-après, le PV officiel de la constitution de l’association Enfants-Kara Togo.
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5. Visite Caredo
Le 18.07.2019 nous sommes arrivé sous une pluie battante au foyer Caredo. La famille 
Merlini et nous sommes arrivés avec des valises chargées de jouets d'enfants et de 
peluches. Nous nous sommes installé dans une petite pièce avec l'électricité coupée à 
cause de l'orage et sous un vacarme assourdissant du aux chocs des gouttes d'eau sur
le toit en tôle ondulée. Nos enfants (Déou, Léo et Charlotte) sont partis dans une 
autre des pièces avec les orphelins pour leur donner les jouets et leur expliquer 
comment les utiliser, par exemple les legos.
Avec Mme Thérèse Boukpessi (TB) se trouvaient M. Gabin Aoui, premier répétiteur et M. 
Kisemon, second répétiteur. Après les présentations d'usage, nous leur avons donné les 
chocolats que nous avons amenés de Suisse pour les enfants. Nous avons appris par 
Mme Boukpessi qu'elle sort d'une longue maladie, de diabète et d'hyper-tension. 
Maintenant, elle dit qu'elle se porte mieux.
On parle du fonctionnement du centre. TB nous signale qu'elle a beaucoup de 
problèmes avec les "donateurs": tous exigent quelque chose. Par exemple, un musulman
est prêt à lui donner toutes les sommes demandées à condition de pouvoir construire 
une mosquée, un autre à condition de pouvoir convertir le enfants et enfin d'autre à 
condition d'avoir un retour financier ultérieur. Bien entendu, elle est obligée de 
refuser ces "aides" conditionnées car elle veut garder son indépendance. Avec EK, il 
n'est rien attendu, si ce n'est des nouvelles, des rapports et une comptabilité. Elle 
accepte cela d'autant plus volontiers qu'elle se rend compte que c'est aussi une aide 
pour elle et son orphelinat. Cela lui permet d'avoir une bien meilleure gestion à court 
et moyen terme et de pouvoir planifier à long terme le fonctionnement du centre.
Elle a actuellement le soutien d'un pasteur qui fait ponctuellement quelques dons, 
entre autre, en fournissant des livres et des cahiers pour l'école.

La priorité actuelle de TB est de pouvoir envoyer les enfants à l'école (éducation et 
scolarisation), de les nourrir, de les soigner et de les habiller avec l'aide de  bénévoles
volontaires, dont c'est la vocation d'aider sans attente de retour matériel. 
Actuellement, la nourriture est la première priorité.

L'année passée, une personne s'était présentée pour construire la clôture, mais elle 
s'est désistée. Nous allons recevoir un nouveau devis, réactualisé. Nous allons le 
transmettre au futur comité EKT pour qu'il l’évalue et vérifie les devis. C'est son 
grand soucis actuel. Le centre manque de protection, les enfants ne sont pas 
protégés.

Sur place, j'ai constaté qu'un nouveau bâtiment a été construit. C'est la nouvelle 
cuisine, qui n'est pas encore terminée.
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Pour compléter le quotidien, le centre Caredo loue des terrains qui sont assez éloignés
du centre où les enfants font de la culture après l'école. Pour l'instant, c'est une 
tâche obligatoire qui permet de compléter les repas. Pour faciliter le rapatriement 
des enfants avant la tombée de la nuit (il est dangereux qu'ils se déplacent la nuit)
un petit triporteur est envisagé (coût 500'000 FCFA?). Ce véhicule servira aussi à 
transporter la nourriture, les outils et le matériel de construction.
Notre apport servira aussi à décharger les enfants du travail aux champs. Pas à le 
supprimer, car il a un apport éducatif, en les sensibilisant à l'agriculture. Les deux 
répétiteurs pourront ainsi augmenter leurs enseignements permettant d'améliorer le 
niveau d'éducation des enfants. Le problème du travail des enfants deviendra ainsi 
moins problématique.

Pour améliorer le quotidien, TB propose de fabriquer du savon. Elle estime qu'il y
a un manque sur le marché local et cela servira aussi à l'hygiène des enfants. Il y a un 
cours de formation qui coûte environ 150'000 FCFA pour 6/12 mois. Il faut encore
rajouter 15'000 FCFA pour les déplacements du formateur et 476'000 FCFA pour le 
matériel, comprenant des marmites, la soude, l'huile, etc...

Nous avons aussi expliqué notre future manière de collaborer, EK avec EKT et 
CAREDO. Nous avons demandé à TB de faire partie des membres fondateurs de EKT. 
Ainsi, elle pourra facilement faire remonter ses problèmes tout en prenant 
connaissance des limites d'aide que EKT rencontrera forcement.
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5.1. PV de Jenny Meylan Merlini
Rencontre qui a eu lieu dans l’orphelinat Caredo alors qu’il tombait de fortes pluies sur le 
toit en tôle de la maison provoquant un bruit assourdissant ainsi qu’à la lumière de nos 
smartphones.

Présents :
- Thérèse Boukpessi, fondatrice et responsable de l’orphelinat
- Gabin, son fils qui sert de répétiteur aux enfants
- Kisemon, un autre jeune homme qui sert aussi de répétiteur aux enfants
- Rose Balmer, présidente d’Enfant Kara
- Claude Balmer, caissier d’Enfant Kara
- Roderic Merlini et Jenny Meylan Merlini, membres d’Enfant Kara

Thérèse B. présente l’orphelinat :
C’est un orphelinat qui accueille une trentaine d’enfants. Dans l’enceinte, il n’y a la place 
que pour une dizaine de lits. Les autres enfants sont logés dans des familles des environs.

Ici, les personnes qui viennent travailler ou aider doivent avoir la vocation d’aider les 
enfants. Tous sont bénévoles. Il y a actuellement une volonté d’élargir le groupe 
d’accompagnants. Plusieurs personnes se sont proposées, mais quand elles apprennent 
qu’elles ne seront pas payées, elles refusent finalement. Actuellement, il y a 1 ou 2 
femmes qui participent, mais la décision de les garder n’a pas encore été prise.

Leur mission: l’instruction. Elle aimerait que tous puissent aller à l’école, car actuellement 
les enfants travaillent aux champs afin de se nourrir. Dans un deuxième temps, Madame 
B. nous a dit que les enfants allaient tous à l’école tout de même, mais qu’ils n’avaient pas
beaucoup de temps pour étudier car ils vont aux champs.

Leurs besoins:

- Clôture autour des bâtiments. 
- Cuisine: entre les deux bâtiments existants, ils ont déjà commencé à la construire, 

à la main, mais elle n’est pas finie.
- Actuellement, ils louent des terrains où poussent des acajous qui sont encore 

petits, afin de cultiver leur nourriture. Quand ceux-ci seront plus grand, ce ne sera 
plus possible. Ils auront besoin d’un autre terrain. 

Rose: Avez-vous demandé à la commune si elle pourrait en prêter un ?
Madame B.: Oui, mais à 20 km. Dans ce cas, il aurait besoin d’un tricycle (moto/charrette-
chinois). Info : grand tricycle env. 2'700'000 CFA (5'400 CHF), petit tricycle env. 850''000 
CFA (1'700 CHF)

Rose:
Aujourd’hui, quelle est la priorité ?

Madame B.:
1) Education
2) Scolarisation
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3) Alimentation / santé
4) Un bâtiment pour les enfants qui viennent d’ailleurs* (ceux qui dorment chez des 

habitants des environs) et finir la cuisine.
5) La clôture (souci de protection)
6) Un projet: fabrication de savon. Des savons qu’ils pourraient utiliser et vendre (idée 

de l’hygiène, apprendre une technique (formation) et sens du commerce).
Formation: 165'000 CFA (330 CHF) (salaire formateur 150'000 CFA, déplacement 
formateur 15'000 CFA) sur une durée de 6mois-1année. Le formateur viendrait à la 
maison pour leur montrer le tout.
Matériel: (marmites, soude, huile, bidons) 476'000 CFA (900CHF).
Dans ce cas, ils auraient besoin d’un tricycle pour transporter le matériel pour la 
fabrication et dans un deuxième temps pour la vente.

*  les enfants qui habitent chez des familles des environs rendent la logistique quotidienne
difficile, sans compter que les familles se servent dans le matériel qu’il leur est 
éventuellement donné.

Rose:
Comment se passe la collaboration avec les autres donateurs?

Madame B.:
Il y en a quelques un, ils viennent et donnent sans rapport demandé.
Un groupe musulman leur avait proposé de financer un bâtiment pour les enfants 
d’ailleurs, mais Madame B. a refusé, car leur but final c’est de convertir les enfants.

Rose et Claude     :
Nous demandons des rapports + des photos régulièrement. Tous les frais doivent être 
justifiés. La collaboration doit se passer ainsi : nous allons aider régulièrement et à long 
terme. En contrepartie, nous attendons un budget détaillé, un rapport mensuel qui 
contient ; des photos, ce qui c’est passé de bien, les soucis et la comptabilité.

Madame B.:
OK pour tout. Je suis en phase avec vos demandes.

Enfant Kara Togo (EKT)
Ensuite Claude explique qu’une association « Enfant Kara Togo » est en train d’être mise 
en place et demande à Madame B. si elle accepte d’être membre de cette association. 
Avec ce rôle, elle pourrait donner son avis sur les décisions prises par le comité et vérifier 
que l’argent soit bien dépensé.
Thérèse B. accepte. Elle essaiera de se rendre début août à Lomé lors de la première 
rencontre des membres fondateurs EKT.

Retour à l’orphelinat :

Claude     :  
Le devis présenté pour une clôture (+ de 1 millon de CFA) est trop cher. Il faut le refaire et 
demander l’aide d’Ignace.

Le coût mensuel par enfant pour la nourriture uniquement s’élève à 15'000 CFA.
30 enfants= 450'000 CFA/mois -> 5'400'000 CFA/an
Qu’allez-vous faire si cette somme vous est donnée ?

page 18/23



Réponse     :
Les enfants vont arrêter d’aller aux champs et pourront aller à l’école à la place.

Action :

Enfants Kara décide d’aider l’orphelinat à la hauteur de 500’000 CFA par mois (1’000 
CHF). Claude donne de main à main les premiers 500'000 CFA. Les mois suivants, Mr 
Malou leur apportera une somme, en attendant que l’association EKT soit crée.

Profonds remerciements de Thérèse B. qui insiste sur le fait qu’elle espère qu’Enfant Kara 
apportera leur aide sur le long terme. Elle demande à parler à Rose et Claude en privé.

La discussion a été suivie de la visite de leurs locaux et la prise de quelques photos par 
Deou.
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6. Banque Atlantique
On est passé à la Banque Atlantique pour faire un prélèvement. Sur place, on nous a 
signalé que le compte a été bloqué parce qu'il n'y a pas eu de mouvement depuis 6 
mois, ce qui explique pourquoi je n'ai plus reçu de décompte de leur part. Après 
déblocage, nous avons pris 2'000'000 FCFA dépensés ainsi:

Bini salaire 540'000

Achat biens ODPE 250'000

Caredo, nouriture 500'000

Malou, pour Caredo 710'000

total 2'000'000

Monsieur Bini a été informé que c'était le dernier versement qui lui était fait, son poste
ayant été supprimé. S'il le souhaite, il pourra devenir membre d'honneur de EKT et 
conseiller le futur président de cette ONG.

Le 6.08.2019, nous sommes allés Rose et moi avec le président de EKT, M. Taro, à la 
banque pour faire une procuration à son nom. Il fallait deux photos récentes de lui et 
une pièce d'identité valide et être présent en personne. Rose a encore dû écrire à la 
main une procuration. M Taro pourra verser et retirer de l'argent du compte. Il a 
fallu trois heures de paperasse pour enfin pouvoir formuler la demande, qui sera 
finalisée plus tard ! Comme quoi les choses simples sont souvent très compliquée au 
Togo.
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7. IDE
Rose a réussi à la contacter par téléphone. Un rendez-vous a été convenu. Elle 
n'est pas venue, sans qu'elle s'excuse, au moins par téléphone.

Finalement, elle est passée chez nous le 6 août 2019, seule. Elle se porte bien et 
revenait du travail. Elle a trouvé un poste de stagiaire pour 12 mois dans une "régie" 
en formation. Elle a dû travailler les trois premiers mois gratuitement et touche 
maintenant un "salaire" de 15'000 FCFA par mois, soit moins de 500 FCFA par jour; un
pur scandale. Elle n'arrive pas à décrocher un poste malgré tous ses dépôts de 
candidature. Le marché du travail est très difficile au Togo, et pour décrocher un 
poste de durée indéterminée, il faut avoir des références, donc des stages, d'où le 
travail gratuit. Comme en France, avec les CDD et CDI. Décidément, le Togo a repris 
que les pires aspects de la législation du travail française, avec les mêmes problèmes.

Cette régie est une petite startup dirigée par une personne habitant au Canada, et qui
passe régulièrement au Togo pour gérer ses affaires. Son modèle commercial et 
d'avancer le loyer que devraient des locataires à un propriétaire et d'encaisser 
directement celui-ci à sa place. Une commission de 15% est calculée, et en contre 
partie, cette startup contracte une assurance incendie pour la chose louée et exécute
les petites travaux d'entretien, comme la peinture, les petits travaux de plomberie et
diverses petite réparations à la place du propriétaire.
Cette société gère actuellement 4 maisons. Elle prend les risques de défaut de 
payement du locataire, même si celui-ci doit consigner 6 mois de loyer. La chose non 
louée est aussi à sa charge. Ide travaille avec 4 autres personnes, stagiaires comme 
elle. Les lundis servent à communiquer avec son patron, et elle passe un jour par 
semaine à faire de la prospection- Les clients sont rares, et les régies sont 
foisonnantes.
Ce qui démarque cette société des autres régies est le payement par avance du loyer 
et la prise en charge de l'assurance incendie et des différents travaux. Il faut des 
reins solides pour que ce modèle devienne rentable; je suis pessimiste quand aux 
chances de succès,tant le démarchage est laborieux et aléatoire.

L'excuse que trouve Ide pour ne pas répondre à Olivier est que sa société vient de 
changer de locaux et que le WIFI n'est pas encore installé. Je lui ai "remonté les 
bretelles" en lui disant qu'une personne est d'accord de l'aider, sans autre 
contrepartie que d'être informée régulièrement sur sa situation, et elle est 
suffisamment "stupide" pour ne rien faire. Il ne faudra pas se lamenter si tout 
s'arrête. Ce sera de sa faute, dûe à sa propre négligence.
Rose et moi l'avons fortement encouragée à continuer de postuler à d'autres postes,
de poser des candidatures et surtout de les suivre, d'être pro-active, de ne pas 
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attendre "béatement" une réponse. Il faut qu'elle se montre engagée et non passive, 
comme elle nous en donne l'impression. Nous pensons que cette attitude est celle 
attendue de ses éventuels futurs employeurs.

Elle nous a parlé du projet qu'elle avait en tête et l'avons fortement découragé 
d'aller plus loin. En résumé, il s'agissait de "vendre" des transferts d'argent au 
travers du pays, sans passer par les grandes sociétés comme MoneyXXX et Western. Ce 
serait Togocell qui aimerait percer ce segment de marché. Pour chaque nouveau client, 
une commission de, je pense avoir compris quelque chose comme 3% de la taxe perçue.
On lui a demandé combien elle pense qu'elle pourrait en vendre. Elle estime de pouvoir
en vendre pour 5'000 FCFA par jour, ce qui fait un revenu (150'000 FCFA) encore plus 
faible que ce qu'elle a aujourd'hui. En plus, elle doit verser une caution d'environ 
200'000 FCFA!
Pour obtenir ces ventes, elle aurait ouvert un petit commerce, à quelque part. On lui a 
fortement déconseillé d'aller dans ce sens, car les bonnes places pour son petit 
commerce sont déjà prises, et il existe déjà une forte concurrence dans ce domaine. 
C'est un peu identique à la recharge du crédit des téléphones portables. On paye une 
avance de 4'500 FCFA au vendeur, qui introduit son code et le montant sur son 
portable, et on est automatiquement avisé que notre compte a été crédité. Le 
revendeur touche une commission de 15%, soit 675 FCFA. S'il n'a pas d'autres 
revenus, c'est maigre. A presque chaque coin de rue on en trouve ! Une pléthore de 
vendeurs pour un chiffre d'affaire faible.

Ide ne va pas en parler à Olivier, car elle est maintenant convaincue de l'inanité de ce 
projet.
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8. Rapport de visite de M Pierre Lacomble

Rapport d’une visite impromptue à Tigbada le lundi 7 octobre à 9h30

Ma visite s’est déroulée avec la présence du Frère Jean Borozé, marianiste. Ce dernier 
m’avait accompagné lors de ma précédente visite. Cette dernière était, comme demandé, 
incognito.

À notre arrivée au Foyer de l’Espérance, une impression de vide nous a frappé. Le mot 
foyer n’est vraiment pas approprié car il n’y a aucune animation autour indiquant une vie 
quelconque.
L’ensemble des ateliers était inoccupé sauf l’atelier menuiserie où deux jeunes 
travaillaient. Selon leurs dires, les autres apprentis étaient dispatchés chez leurs 
formateurs en ville.

La position géographique du lieu n’est pas favorable à son développement. Le manque 
d’électricité est criant au vu du maigre outillage dont disposent les différents ateliers.

Il serait peut être bon d’insérer dans le cursus des jeunes des cours théoriques simples 
afin qu’ils soient groupés au moins une fois par semaine dans le Centre de formation et 
ainsi qu’une activité soit perceptible de l’extérieur. Cela justifierait également l’existence 
physique même des ateliers. Mon accompagnateur, qui passe souvent devant le Centre, 
m’a dit qu’il était toujours vide. Ce sentiment d’abandon n’est pas favorable à une 
expansion ni à une reconnaissance. 

En revanche, les alentours sont soignés et entretenus.

Voilà tout ce que je puis dire sur cette courte visite, malheureusement pour moi décevante.

Pierre Lacomble
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